

Tercer grado

Tamaulipas

La entidad donde vivo



La vida cotidiana del campo y la ciudad en mi entidad

Aprendizaje esperado

El alumno:

- Describe características de la vida cotidiana en el campo y la ciudad de la entidad durante el siglo XIX.

- ¿Cómo vivía la gente en el campo y la ciudad durante el siglo XIX?
- ¿Qué instituciones educativas se fundaron en Tamaulipas durante el siglo XIX?

Durante los primeros 50 años del siglo XIX, en Tamaulipas convivían grupos nómadas con una población mestiza sedentaria. En algunos casos en esta convivencia surgían conflictos, ya que por muchos años se enfrentaron los hacendados y los pueblos del norte del estado con los apaches, los comanches y otras tribus nómadas.

La cultura y la vida cotidiana durante el siglo XIX

Cuando se fundó el estado de Tamaulipas, el modo de vida de los tamaulipecos, así como su cultura, era similar a la de la provincia del Nuevo Santander. En el norte y en la Gran Llanura una pequeña parte de la población seguía siendo nómada, mientras que la otra habitaba en el campo y en pequeñas ciudades. Para evitar el despoblamiento, se construyeron casas y caminos en lugares donde antes había campo, y se invitó a personas de otras ciudades a vivir en ellas.



▲ Los comanches recorrían toda la franja fronteriza del noreste mexicano, desde Coahuila hasta Matamoros.



▲ La Villa de Tampico fue la segunda población fundada por frailes franciscanos.



▲ Calle de Matamoros en el siglo XIX.

La Iglesia católica influía mucho en las decisiones de la gente. Surgieron formas de vivir distintas a las del pasado. Gradualmente, muchos de los grupos nómadas abandonaron su antiguo estilo de vida debido al crecimiento de las haciendas y ranchos, los cuales reducían el espacio donde podían cazar.



▲ Primera plana de *El Despertador de Tamaulipas*.

Con las Leyes de Reforma la Iglesia perdió poder. Esto no significó que la gente dejara de ser creyente. La prensa se desarrolló en las ciudades porque en ellas vivía la mayoría de las personas que sabían leer y escribir. El primer periódico que se publicó fue *El Termómetro Político* en 1824, al que le siguieron *El Boletín de Tamaulipas*, *La Guía del Pueblo*, *La Voz*, *El despertador de Tamaulipas*, entre otros.

En 1828 se fundaron la primera escuela para maestros y una escuela municipal. El Instituto Hidalguiano Tamaulipeco se creó en 1830 para educar en ciencias y letras. En marzo de 1853 se recibieron en Tamaulipas varios ejemplares de libros de texto para niños de ocho años, para las primeras escuelas públicas en México.

Durante el Porfiriato, las ciudades crecieron y en sus calles empezaron a verse postes de telégrafo y tranvías en lugar de carros tirados por mulas. El primer jardín de niños fue fundado en esa época por las hermanas Teodosia y Estefanía Castañeda, y en Ciudad Victoria se fundó el Instituto Científico y Literario.



▲ El Instituto Científico y Literario, en Ciudad Victoria, se fundó con la finalidad de contribuir a la educación y cultura de Tamaulipas.



Lo que aprendí

1. Reúnete con algunos compañeros y contesten las siguientes preguntas.

a) ¿Cuál es la cabecera municipal de la localidad donde viven?

b) ¿Cómo es el lugar donde viven?

c) ¿Es un pueblo, una ciudad o una cabecera municipal?, ¿cómo lo saben?

d) ¿Cuál fue la primera escuela que se fundó en su

localidad?, ¿qué pasó con esta escuela?, ¿existe todavía?, ¿qué cambios ha tenido desde su fundación hasta hoy?

2. Comenten cada respuesta.

3. Compartan sus respuestas con otros equipos.